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行政會議5月

4日通過由候任

特首辦公室提

出的政府總部

架 構 重 組 建

議，即由目前

的「三司十二

局 」 改 組 為

「三司兩副司十

四局」。候任特

首梁振英批評有立法會議員審議議案時「拉

布」或缺席會議而導致流會，會影響審議政

府重組架構的法案。他強調，本屆立法會任

期只餘下大約兩個月，但尚要審議近20條法

案，而政府架構重組法案若未能在這屆立法

會通過，新一屆政府會未能及時重組，影響

許多政策的推行，包括公私營房屋等，窒礙

本港經濟社會發展。

架構重組有利改變蹉跎歲月局面
重組架構的工作迫在眉睫，但部分反對派

仍然要阻撓有關立法工作，在審議立法會議

席出缺安排條例草案時，故意提出過千項無

聊兼無賴的修訂，策動「拉布」及「流會」

來拖延各項政府法案的審議。反對派策動

「拉布」及「流會」來拖延架構重組法案審

議，嚴重損害市民福祉。任何黨派的立法會

議員，都應以港人福祉為依歸，支持架構重

組如期完成。

梁振英指出：「大家知道這個政府重組工

作十分重要，如果在未來兩個月內，因為立

法會出現拉布或者流會這種情況，使得有關

政府重組的法案不能夠及時被通過，我想我

們會繼續蹉跎歲月。」架構重組可加快新一

屆政府決策過程的運作，提高施政效益，改

善服務，適應香港面臨的挑戰與機遇，有助

逐步解決香港的深層次問題與矛盾。架構重

組如期完成，有利改變香港過去長期蹉跎歲

月的局面。

香港競爭力持續下跌
從20世紀60年代開始，亞洲的韓國、新加

坡和中國台灣、香港，在短時間內實現了經

濟騰飛，跨入「新興工業化國家和地區」，

被稱為「亞洲四小龍」。但此後香港在積極

不干預政策下，蹉跎歲月，許多優勢正在減

弱或失去。綜合國際著名評級機構對全球國

際都市排名中看出，香港綜合競爭力持續下

跌。以香港最直接的競爭對手新加坡而言，

過去20年間，新加坡生產總值年均實質增長

6.60%，高於香港的3.95%，香港的整體生產

總值已經在2010年被新加坡超過。

中國社科院2月29日公佈《十一五期間中

國省域經濟競爭力發展報告》，比較全國31

個省市及港澳台三地在2006年至2010年的經

濟綜合競爭力，當中，香港在宏觀經濟、產

業經濟、發展環境和統籌協調等四項競爭力

的排名均告下降，尤其是產業經濟競爭力更

比2006年下降21位。博鰲亞洲論壇今年3月

在北京發布《亞洲競爭力2012年度報告》，

其中，新加坡、中國台灣和香港分別位居第

一至三位，香港競爭力已落後於台灣。

實際上，香港2009年已失去作為中國生產

總值最大城市的地位，而且經濟規模在未來

數年內將被中國內地多個城市超越。預計

四、五年後，香港經濟規模可能降至中國城

市的第七或第八位，在上海、北京、廣州、

深圳、蘇州、天津等城市之後。

深層次矛盾日積月累
香港不僅綜合競爭力持續下跌，而且社會

發展停滯，深層次矛盾日積月累，如貧窮問

題、房屋問題、環境問題等。過去10多年，

香港的整體經濟雖持續增長，但有3成人的

人均收入不升反跌，反映他們未能在經濟發

展的過程中得益。香港貧窮問題，並非只是

貧富懸殊，而是窮人越來越多。根據聯合國

發展經濟學研究世界學院的報告，香港是全

球人均最富有的國家或地區，但聯合國人類

住區規劃署報告指，香港是全亞洲貧富懸殊

最嚴重的城市，也是全球貧富懸殊嚴重地區

之首。

由於社會發展停滯至今，「80後」一代20

歲至30歲之間的年輕人，人數多達百萬，但

他們卻沒有父輩和兄長那麼多向上流動的機

會。如果他們中五輟學，沒有出外留學的機

會，只能被迫做低技術低工資的工作。如果

他們大學畢業，縱使是家族內的「第一代大

學生」，也很難找到職優薪高的工作，職業

階梯上被一大幫60後、70後的人壓㠥，升職

與加薪的機會不

多，還隨時因為經濟

波動而職位不保。梁振英

曾以2010年初大批「80後」就高鐵工程包圍

立法會為例子，事後他與坐在立會外的年輕

人交流，發現他們其實知道興建高鐵對香港

經濟好，但問題是他們看不到這個經濟成果

與他們有何關係，反而認為不如不起高鐵，

把工程所需的700億元「一人一萬蚊分㜴」。

當時，梁振英認為，在7月1日履新的新特首

及新政府必須解決這個問題。

架構重組建議審時度勢
梁振英提出的架構重組建議審時度勢，是

落實其「穩中求變」、「適度有為」的政

綱，在確保公平競爭的大前提下，扶持香港

的企業，把握好國家和亞洲經濟蓬勃發展的

良好機遇，促進較高速和持續的經濟增長，

提供就業機會，改善民生。這必然為香港帶

來新氣象。香港如果「一本通書讀到老」，

抱住積極不干預政策不放，無所作為，做一

天和尚撞一天鐘，香港的競爭力就會不斷減

弱。架構重組有利紓緩貧富懸殊加劇而激化

的社會矛盾，為缺乏出路的「80後」、「90

後」帶來人生希望。因此反對派議員不應阻

住地球轉，不應拖延和阻礙審議政府架構重

組法案，因為香港不能再蹉跎歲月。

架構重組有利加快決策過程，提高施政效益，改善服務，在確保公平競

爭的大前提下，扶持香港的企業，把握好國家和亞洲經濟蓬勃發展的良好

機遇，促進較高速和持續的經濟增長，提供就業機會，改善民生，逐步解

決香港的深層次問題與矛盾，這必然為香港帶來新氣象。因此，反對派議

員不應阻住地球轉，不應拖延和阻礙審議政府架構重組法案，因為香港不

能再蹉跎歲月。

反對派勿阻地球轉 香港不能蹉跎歲月
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王紹爾
資深評論員

■曾蔭權讚揚林瑞麟任內為本港爭取到

雙普選的時間表，及「十二五」規劃的

政策支持。 資料圖片

■王紹爾

■為回應近日紅十字會因血庫A型及O型血存量下跌而呼籲港人踴躍捐血，民建聯

婦女事務委員會昨日發起「5．8國際紅十字日捐血大行動」，有10多名會員前往中

環捐血站捐血。婦女事務委員會主席葛佩帆表示，自己一直都有與紅十字會保持聯

絡，定期向黨員呼籲捐血救人的信息，而近日得悉長假期過後，捐血人數減少，尤

其是A型及O型血存量下跌，故響應紅十字會呼籲。她稱，由於自己是素食者，加

上天生血壓偏低，就算自己是O型血，都無法捐血，實在很可惜，惟有在旁為會員

打氣。 香港文匯報記者黃偉邦 攝

帶

頭

捐

血

兩屆政府交接在即，負責交接工作的林瑞
麟日前宣布不會留任下屆政府。曾蔭權

表示，在新舊政府交替時間部分主要官員留任
或離開都是十分自然的。曾蔭權又強調：「無
論是去或者留，我們每一個的主要官員，團隊
裡每一個成員都會緊守他的崗位至到最後那一
刻。」曾蔭權又特別指出，最近歐洲出現經濟
危機，政府每一刻都要觀看得很清楚和有應對
措施，他和他的問責團隊會保持戰鬥力，並做
到無縫交接，令市民服務不受影響，同時為新
政府創造好的開局條件。

力保換屆無縫交接
曾蔭權讚揚林瑞麟服務香港30多年，最近10

年一直是主要官員，其間盡心竭力服務巿民，
表現出色。曾蔭權進一步指，林瑞麟擔任政制
及內地事務局局長為本港爭取到行政長官和立
法會普選時間表，而在國家「十二五」規劃方
面，令到國家認同香港的獨特角色，提出專章
處理，將香港列為珠三角高增值發展龍頭地位
等，都是林瑞麟努力的成果，儘管他擔任政務
司司長的時間不長，協助新舊政府交替的工作

也做得很妥善。
曾蔭權又提到二人早在1978年林瑞麟初加入

政府時就共事過，當時已覺得對方是個有潛質
的政務官，後來兩人並肩應付過不少挑戰。曾
蔭權還說：「在風風雨雨裡，他充份表現個人
對工作的承擔，無畏艱鉅、不屈不撓，是個不
折不扣出色的公職人員。我代表我的同事、特
區政府、香港巿民感謝他多年對香港發展的貢
獻。」而被問到有否向候任特首梁振英推薦林
瑞麟留任，曾蔭權說下屆政府事務由下屆行政
長官決定。

夏佳理讚出色能幹
行政會議召集人夏佳理亦讚揚林瑞麟是出色

能幹的官員，服務香港30多年，對香港政制發

展有貢獻，致力推動行政長官和立法會的普選

時間表，亦為中央與香港、廣東與香港關係奠

定良好基礎，擔任政務司司長期間領導西九管

理局亦很快上手。夏佳理又表示，尊重林瑞麟

離職決定，又羨慕林瑞麟能重返校園，祝林瑞

麟和太太身體健康。他相信林瑞麟決定留學外

國不是即時的決定，已經計劃了一段時間。

鄭汝樺讚林好同事
運輸及房屋局局長鄭汝樺在另一場合亦讚賞

林瑞麟，指對方是個好同事，為對方能夠找到

自己的志向及興趣，並到英國留學感到高興，

認為這是個難得的機會，應好好珍惜。

■香港文匯報記者 鄭治祖

曾鈺成評分躍居榜首

余若薇稱袁國強口碑好
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香港文匯報訊（記者　鄭治祖）

候任行政長官梁振英正積極籌組管
治班子，市民對「未來」司局級官
員的評分亦有變化。香港研究協會
的最新民調結果顯示，候任特首辦
主管羅范椒芬點名會留任的發展局
局長林鄭月娥，評分錄得0.3分的最
大升幅，以3.68分繼續位居榜首，
評分再創其上任以來新高。林鄭的
得分自2011年7月的2.9分左右持續
上升，調查機構認為，部分是因其
近日處理僭建問題的做法獲得市民
認同，部分則受惠於其成為下屆政
務司司長大熱人選的利好消息。
調查機構於本月2日至6日，成功

訪問了1,084名市民，對各問責官員
最近兩個月的表現進行評分。結果
顯示，15位問責官員中，有11位評
分下跌，4位錄得上升。律政司司
長黃仁龍錄得0.05分的升幅，以3.2
分繼續排在第一位；財政司司長曾
俊華同樣錄得0.05分的升幅，得2.63
分，繼續排在第二位；而準備到牛
津大學修讀神學的政務司司長林瑞
麟，得2.05分，下跌0.04分，繼續排
在第三位。

李少光得分第二
局長方面，林鄭月娥以3.68分繼

續位居榜首，保安局局長李少光評
分雖錄得0.01分的跌幅，得2.91分，
但排名上升一級至第二位；公務員
事務局局長俞宗怡則錄得0.08分的
較大跌幅，得2.87分，排名下跌一
級至第三位；而教育局局長孫明揚
亦錄得0.04分的跌幅，以2.33分，繼
續敬陪末座。局長評分跌幅最大的
是食物及衛生局局長周一嶽，跌
0.12分，相信與其被指處理「雙非」
問題做法反覆，與下屆政府溝通不
足有關。
研究協會負責人指出，現屆問責

官員任期即將屆滿，綜觀各問責官
員在任期內的評分表現皆不理想，
絕大部分時間的滿意度評分皆不足
3分，低於一般水平，反映各問責
官員的表現與市民的期望仍有較大
差距。
他促請各問責官員，正視市民的

評價，認真檢討過往工作表現，把
握餘下任期，積極提升工作表現，
寄語下屆問責官員，在制定政策時
應以民意為依歸，加強與市民溝
通，深入了解市民的訴求，急市民
所急，積極回應市民最關注的議
題，提升管治及施政能力，重建政
府的管治威信，爭取更多市民的支
持。

立法會選舉9月初便會舉行，又是
時候進行議員表現評分。港大民研計
劃公布最新的十大立法會議員評分調
查結果顯示，立法會主席曾鈺成的評
分明顯上升2.9分，以59分排名十大
議員之首，公民黨余若薇則以58.7分
排第二名，新民黨主席葉劉淑儀評分

就下跌2.1分，以58.5分排第三。但若論過
去1年的總結排名，葉劉淑儀則以59.3分
排名第一，余若薇以57.7分維持第二名，
曾鈺成以56.5分排第三。

長毛癲狗加分仍包尾
港大民意研究計劃在4月中至5月初訪問

了1,034名巿民，調查十大立法會議員評
分和排名。結果發現，巿民最熟悉的「十
大議員」與3個月前的上次調查名單完全

一樣，但排名則有變化。其中，曾鈺成以
59分上升1位，首次晉身榜首，余若薇亦
升1位，以58.7分排第二，葉劉淑儀得58.5
分，下跌2位排名第三，民主黨主席何俊
仁得50.6分，上升4位排名第四，同黨劉
慧卿得53.3分續排第五，工黨主席李卓人
跌2位排第六，公民黨黨魁梁家傑和民建
聯主席譚耀宗雙雙下跌一位，排第七位和
第八位，搞事分子「長毛」梁國雄和「癲
狗」黃毓民，評分雖分別上升7.9及4.7
分，但分別仍以35.2及31.1的低分排在尾
兩位。　
曾鈺成回應首次榮登榜首時謙稱，可能

與自己近日曝光率高有關，會視此為鞭
策，又打趣說評分高意味往後很大機會下
跌，但自己不論分數高低，也會做好工
作。 ■香港文匯報記者 鄭治祖
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政制與內地事務有成果
煲呔讚林瑞麟貢獻良多

政務司司長林瑞麟日前宣布不會留任下屆政府，行政長官曾蔭權首度

開腔回應。曾蔭權表示，兩屆政府交接之時有部分主要官員離任很自

然，但每位主要官員無論去留都會緊守崗位至最後一刻，保持足夠戰鬥

力做到無縫交接。他和行政會議召集人夏佳理皆讚揚林瑞麟任公職30多

年來表現出色，在政制和內地事務上都取得成果。
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新屆特區政府的問責團隊名
單成為全城熱話。就前大律師
公會主席袁國強盛傳將接任律
政司司長，公民黨立法會議員
余若薇說，個人不熟悉袁國
強，但素聞他過去打官司以至
接待客人的口碑不俗，性格開

朗及易相處，因應下屆政府隨時面
對釋法及廿三條立法的重演，期望
倘出任律政司司長要堅持對法治的
把關。余若薇又讚揚，現任律政司
司長黃仁龍任內算是能夠站在捍衛
法治的一方，但聲稱他有責任就外
傭司法覆核等「抹黑」，向社會清
楚解釋法律程序及原則。
余若薇昨日接受電台訪問時說，

黨員湯家驊跟袁國強相對熟悉，自
己跟他無特別接觸，亦沒在法庭
「打對台」，最為人熟悉就是袁國強
在2007年至2009年出任大律師公會
主席。余若薇稱，當時袁國強在爭
取連任提名期過後，突然知悉他獲
委任為廣東省政協委員，考慮到大
律師公會主席應無任何政治色彩，
與歷屆大律師公會主席曾經聯署去
信質疑其做法不適合，但他無聆聽
意見重新考慮，期望他倘出任律政

司司長要堅持對法治的把關。

讚黃仁龍捍衛法治
與黃仁龍同屬李國能徒弟的余若

薇說，黃仁龍任內處事相對中立，
算是能夠站在捍衛法治一方，在面
對「雙非」釋法壓力下，感覺黃仁
龍都是較維護法治，當時有意見認
為政府應停止向「雙非」發放出世
紙，以容許法院自我糾正，黃仁龍
同樣清晰表明政府要依據法律做
事。
就「外傭居港權」司法覆核案

件，余若薇繼續死撐外界的批評為
「鋪天蓋地的抹黑」，質疑黃仁龍當
時無就司法覆核的法律程序及原則
向社會解釋清楚。

拒談是否角逐連任
曾高調言退的余若薇再被問到會

否角逐連任立法會議員，余若薇則
「大耍太極」拒絕正面回應，只聲言
民主運動需要新人接棒。對於湯家
驊多次考慮退黨，她回應指，湯家
驊性情率直會吃虧，個人當然不想
讓任何黨員離開。

■香港文匯報記者 鄭治祖

競爭法豁免法定機構利施政
香港文匯報訊（記者　鄭治祖）擾攘多時的《競爭條例

草案》昨日終完成法案委員會的審議工作，當局暫定於本
月30日恢復二讀。3位議員初步計劃就議案提出修訂，均涉
及豁免法定機構的部分，其中民主黨主席何俊仁提出，在
法案中加入日落條款，將全面豁免法定機構的部分有效期
維持在條例通過後的3年，政府可在這3年內審核哪些法定
機構可獲豁免。而商務及經濟發展局副秘書長黎蕙明回應
指，法定機構不一定需要用法例來規管，當局會用其他方
法去確保其不違反競爭原則，因此反對這些修訂。
《競爭條例草案》委員會昨日舉行最後一次會議，審議

部分條文，以及討論議員將會提出的修訂。公民黨議員湯
家驊計劃修訂，刪除法案內所有「法定機構」的名稱，指
幾乎所有法定機構都是獲得豁免，400多個法定機構只有5
個法定機構是不獲豁免，做法並不適合。

黎蕙明：確保無阻公共服務
黎蕙明回應指，法定機構在原則上是應該受到豁免，部

分法定機構從事的經濟活動多是與施行政府政策或公共服
務有關，因此豁免法定機構是要確保其在提供公共服務不
會受到阻礙。「豁免團體雖不受條例限制，但要遵守法案
中競爭原則，會要求其糾正有關違反競爭行為」。

葉太倡涉經濟活動不豁免
至於新民黨主席葉劉淑儀指出，將修訂法案的生效日

期，要求在競委會成立後，制訂完有關指引並獲得立法會
通過後，有關條文才會生效。她又考慮會進一步修訂湯家
驊的修訂，指不應豁免有經濟活動的法定機構。

▲
正
面
印
象
▼


